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　　曾經聽過好幾遍，依然我看有感動掉眼淚的，從這些地方我們
也能夠肯定儒家所說的「人性本善」，佛所講的「一切眾生皆有佛
性」，王陽明先生所說的「人都有良知」，一般講有良心。聽了聖
賢的教誨，會引起我們的良知，因此教學就非常重要，可是教些什
麼？在座大概學佛的同學佔多數，現在的社會對於宗教好像有一種
忌諱，不大願意去談，這個態度是不是正確的？我個人以為不正確
，宗教教學這樣的殊勝，如果不談，永遠埋沒掉了，所以別人不談
我談，我不怕人家說我迷信。
　　記得有一年在台灣，農曆年的時候，輔仁大學鄭石岩教授，夫
妻兩個到我們圖書館拜年，他們跟我學佛也多年了，告訴我他要在
輔仁大學講《普賢行願品》，我說：好，難得。開這門課。輔大過
去博士班方東美先生曾經開過「華嚴哲學」，我說你講這段也很好
。隨著我就問他一句話，我說你學佛這麼多年了，也在大學講的很
多了，現在也正式開課了，我說我問你一句話，釋迦牟尼佛四十九
年到底講些什麼，你用一句話回答我，不要囉嗦。他想了好幾分鐘
答不出來，倒過頭來問我。我說《般若經》上有一句話「諸法實相
」，我說用這一句四個字，能不能包括釋迦牟尼佛四十九年所說的
一切法。他想想點點頭。這一句話要用現代的話來說，諸法實相，
諸法是一切法，一切的理論，一切的事相，用佛法的術語講，性相
、事理、因果全都包括了，就是宇宙人生的真相，世尊所說的宇宙
人生真相，哪來的迷信，我們今天必須要把話講清楚，不能夠含糊
，這他明白了。
　　我們學佛學了這麼多年，得到些什麼？我的老師當年把佛法介



紹給我，說「學佛是人生最高的享受」，我很感謝老師，我這一生
過得很幸福、很圓滿，得力於老師的教誨；那為什麼你們學的時候
學的都不快樂，學得愁眉苦臉，這原因在哪裡？不是佛法有過失，
是我們學得不得法。佛在戒經上告訴我們「不先學小乘，後學大乘
，非佛弟子」，我們有沒有照做？沒照做，我們沒有從小乘學起，
就學了大乘，像蓋房子一樣，我這第一層沒有蓋，我就要蓋第二層
，蓋一輩子也蓋不成功，沒有第一層哪來第二層？
　　佛陀的教誨，中國古代的，無論在家、出家懂得，所以小乘經
典的翻譯，不下於南傳巴利文的經典。小乘是我們《大藏經》裡面
的《四阿含》，非常豐富。現在南傳小乘經比我們《四阿含》聽說
只多了五十幾部，由此可知，《阿含》的翻譯相當完整。那為什麼
不學？隋唐時候，佛法十個宗派，有兩個宗派是小乘，成實宗、俱
舍宗，現在說起來沒有人知道了，聽都沒有聽說過，但是這兩宗到
唐朝中葉以後就衰了，唐朝晚年以後這兩宗就沒有傳人，斷了，什
麼原因？那是由儒跟道代替了。所以無論在家、出家，學佛法沒有
不學儒的，沒有不學道的，孔、孟、老、莊代替了小乘，可以。
　　現在可麻煩了，小乘我們也不學了，孔孟老莊也不學，就直接
入大乘，這就是我們學佛學了幾十年為什麼不能成就，原因在此地
。現在社會的動亂，如果諸位細心觀察，不能不叫人憂心，這個動
亂是非常的動亂，不是普通的，什麼非常？外國宗教經典裡面所講
的「世界末日」，世界末日的現象已經在社會上明顯的浮露出來了
，我們怎麼辦？李炳南老居士往生前一天跟同學們所說的，這台中
同學應該聽說過，他老人家：世界亂了，佛菩薩、神仙來都救不了
，我們唯一的一條生路，老實念佛，求生淨土。這是李老師最後的
遺言，也是給我們誠懇的勸告，我們不能夠不尊重。念佛能往生嗎
？一萬個念佛人，真正能往生，三、五個，什麼原因？沒基礎，所



以學佛一定要懂得從哪裡學。
　　大乘教裡面，就是佛法經教裡面，基礎是什麼？《十善業道》
。淨宗學會的成立，我們修學的依據，就是世尊在《觀經》裡面講
的「淨業三福」，是我們修學最高的指導原則。佛說第一條「孝養
父母，奉事師長，慈心不殺，修十善業」，這第一條，第一條是人
天善法；第二條「受持三皈，具足眾戒，不犯威儀」；第三條「發
菩提心，深信因果，讀誦大乘，勸進行者」，佛在最後告訴我們，
這個三條是「三世諸佛，淨業正因」。那你就曉得，三世是過去、
現在、未來，所有一切修行人，從你初發心，到最後證得無上的佛
果，都是以這個為基礎，你說這三條多重要，是我們修行最高的指
導原則。
　　前面第一條，你看講了多清楚，「慈心不殺，修十善業」，就
是《十善業道經》，那我們今天為什麼不從《十善業道經》學起？
《十善業道》你做不到，那後頭就不必說了，念佛也不能往生。佛
法建立在世間法的基礎上，也就是說大乘建立在小乘基礎上，建立
在儒、道的基礎上，所以我們才提出《弟子規》，《弟子規》就是
儒、道的基礎，我們用這個來代替小乘，你才能把《十善業道》修
好，《十善業道》有了基礎，你才能逐漸向上提升，這太重要了。
　　所以諸位無論是你做人，你成家立業，你對社會一切的貢獻，
都要以《弟子規》為基礎。你要想學佛，無論是學小乘、學大乘，
學任何的宗派，顯教、密教、宗門教下，也要以《弟子規》、《十
善業》為基礎，離開這個基礎決定不能成就，像蓋大樓一樣，這是
打地基，不能不重視。所以在這些年來我們在澳洲成立「淨宗學院
」，我們學院學制是九年，前面兩年就是百分之百的落實《弟子規
》跟《十善業》。《弟子規》這門功課，楊老師跟蔡老師他們負責
來講授；《十善業道經》過去我們講過一遍，我們有錄相，總共是



八十個小時，要多聽，要反覆的聽，要非常認真的學習，世出世法
基礎都奠立在這個地方。我們自己果然真的能落實，百分之百的做
到，佛法就興旺起來了，那就是這些年來我們常常講的「學為人師
，行為世範」，每個人都是天人師，都是世間最好的榜樣。
　　所以，這次我們在歐洲第一次將《弟子規》在此地講三天，這
個時間是最短的，諸位聽了之後有這麼個印象，以後我相信有很多
地方你們都會來啟請。昨天我就聽說有德國的同修，還有其他國家
，西班牙的同修，其他幾個國家同修來跟我說，希望我們到那裡去
辦講座。很好，我們希望能把儒、佛的教誨，中國傳統教學，向全
世界推動。靠誰推動？在座每位同修都有這個使命，只要真正發心
，三寶加持，龍天善神保佑。我的話就說到此地，謝謝大家參加這
次講座。


